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Zusammenfassung

        
Es wird untersucht, welche Effekte die fünf in der Allgemeinbevölkerung weit verbreiteten Risikofaktoren Rauchen, Übergewicht, Bluthochdruck, sportliche Inaktivität und regelmäßiger Alkoholkonsum auf die Sterblichkeitsentwicklung in der Allgemeinbevölkerung ausüben. Datenbasis ist ein vom Bundesinstitut für Bevölkerungsforschung (BiB) durchgeführter Mortalitäts-Follow-up für den Zeitraum 1984-1998 für Westdeutschland und 1991-1998 für Ostdeutschland. An der Basisuntersuchung nahmen in Westdeutschland 8474 Personen im Alter von 31-69 Jahren teil. In Ostdeutschland beteiligten sich 1546 Personen im Alter von 40-79 Jahren. Der Vitalstatus konnte für das Jahr 1998 in Westdeutschland bei 86,5 % und in Ostdeutschland bei 97,0 % der Teilnehmer und Teilnehmerinnen festgestellt werden. Im Beobachtungszeitraum 1986-1998 sind in Westdeutschland 17,2 % der Männer und 8,6 % der Frauen verstorben, in Ostdeutschland starben von 1991-1998 9,6 % der Männer und 6,7 % der Frauen. Die mittels der Cox-Regression durchgeführte Mortalitätsanalyse ergab für Westdeutschland mit Ausnahme des Risikofaktors Übergewicht bei den Männern durchgängig die zu erwartenden höheren Sterblichkeitsrisiken aufgrund der Risikofaktoren. Die höchsten relativen Risiken fanden sich für das starke Rauchen (Männer: RR = 3,47, p < 0,001, Frauen: RR = 3,62). Hypothesenkonform fand sich bei multiplen Risikofaktoren ein deutlich ansteigendes Gesamtmortalitätsrisiko. Das relative Risiko bei Personen mit drei und mehr Risikofaktoren lag bei Männern bei 4,88 (p < 0,001) und bei Frauen bei 5,05 (p < 0,001). Insgesamt verweisen die Ergebnisse darauf, dass bereits relativ wenige Merkmale des individuellen Gesundheitsverhaltens einen nachhaltigen Effekt hinsichtlich der Sterblichkeitsentwicklung in Deutschland ausüben. Ein um etwa das Fünffache höheres Sterblichkeitsrisiko bei Personen mit drei und mehr der untersuchten Risikofaktoren verweist mit Nachdruck auf den präventiven Handlungsbedarf speziell für Bevölkerungsgruppen mit multiplen Risikofaktoren.


      
        
Abstract

        
The aim of the study is to investigate the contribution by the risk factors smoking, overweight, high blood pressure, physical inactivity and regular alcohol consumption to the total motality development of the general population in Germany. Data are a mortality follow-up conducted by the Federal Institute for Population Research during 1984 - 1998 in West Germany and 1991 - 1998 in East Germany. 8474 persons participated at baseline in West Germany in the agegroup 31 - 69 years, and 1546 persons participated at baseline in East Germany in the age-group 40 - 79 years. The vital status in the year 1998 could be determined in West Germany for 86.5 % and in East Germany for 97.0 %. In the observation period 1986 - 1998 for West Germany 17.2 % of the males died and 8.6 % of the females. In East Germany between 1991 - 1998 9.6 % of the males died and 6.7 % of the females. The statistical analysis, based on the Cox regression showed for West Germany except for overweight in males throughout a significant contribution of the risk factor load on total mortality. The highest relative risks were found for strong smokers (males: RR = 3.47, p < 0.001, females: RR = 3.62, p < 0.001). The relative mortality risk for persons with three and more risk factors yielded in males 4.88 (p < 0.001) and in females 5.05 (p < 0.001). These findings clearly demonstrate that already a few risk markers of the individual health behaviour have a strong impact on the total mortality development in Germany. The mortality risk is about five times higher for persons with three and more risk factors. This indicates the need for preventive measures targeting high-risk population groups.
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